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! ! ! !临港是上海沿海大通道的重要节点和中国（上海）自由贸易试验区建设的
腹地，是上海重点发展的六大功能区域之一。

临港环境优美，是科技智慧、生态低碳、宜居宜业的未来之城。!"#$年 %

月 !&日，中国（上海）自由贸易试验区临港新片区正式揭牌。作为科创中心主
体承载区和开放创新先行试验区，上海临港正着力打造成为“国际智造城”和
“滨海未来城”。
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东海大桥# 滴水湖

开工$

! ! ! !上海临港新城管理委员会

和上海临港经济发展 %集团&有

限公司挂牌成立'

! ! ! !洋山深水港开港( 东海

大桥#两港大道通车'

! ! ! !上海市政府批复临港奉贤园

区总体规划'

! ! ! ! !"个高端装备制造业和战

略性新型产业项目落户临港'
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! ! ! !临港地区建设科技

创新中心主体承载区行

动方案出台'

2012年

! ! ! !临港#长江口与杭州湾的交汇处$ !潮来一片
汪洋#潮退一片芦苇$ "曾经#这里芦苇丛生%人烟
寥寥$ 如今#这里每天都演绎着生动的故事$

!&&'年#上海市委市政府做出重大决策&开发
建设临港地区$ 历经 #(年的发展#昔日的滩涂荒
岛今朝楼厦林立#高端产业要素集聚#正涅槃为创
新创业新热土$

! ! ! !$%&%大型客机关键

部件装配线等 "'个项目

签约'

2013年

! ! ! !上海市政府

批复临港新城总

体规划'

2017年
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#姐妹城$

! ! ! !河北雄安新区 地处北京# 天津和保定腹地(规

划范围涉及河北省雄县# 容城# 安新三县及周边区

域' 上海临港新片区北邻浦东国际航空港#南接洋山

国际枢纽港(是上海重点发展的六大功能区域之一'

!"#$年 %月 #日( 河北雄安新区宣告成立'

!&#'年 (月(临港新片区正式设立' 两座新区一前

一后的成立(被称作两大历史性的战略决策(具有

全国意义'雄安新区将建成北京非首都功能集中承

载地#京津冀城市群重要一极#高质量高水平社会

主义现代化城市'临港新片区则将建成具有较强国

际市场影响力和竞争力的特殊经济功能区'两个新

城承担着各不相同的功能定位( 却在促进社会发

展#培育新的区域增长极上做出相同的努力'

河北雄安新区

! ! ! !今年 (月 !&日)令人为之一振
的消息传来，上海自贸试验区临港新片区
正式揭牌。揭牌后，临港新片区旋即拉开了如火如
荼的建设帷幕，《总体方案》《特殊支持政策》等接
连推出，金融、人才等重磅政策紧锣密鼓出台，短
短一个月间，临港时时出新、惊喜连连。这座智慧
之城、生态之城、人文之城、宜居之城，正成为人们
的热望之地。

信心从哪里来!

'月 !&日，临港迎来满月，临港新片区管委会
也交出了“满月成绩单”。关于落实《总体方案》的 $(

项任务分工，目前已完成 '项，其余 *'项正在加快
推进。关于落实《特殊支持政策》的 (&项任务分
工，#*项政策已落地实施；+*项政策已形成相关
细则初稿；其余任务也正在加快推进。围绕落实新
片区各项政策的细则，有望年底“瓜熟蒂落”。
揭牌一个月以来，新片区持续引进高能级产

业项目，累计接洽项目近 !&&个。有关负责人透
露，通过前期洽谈，已具备签约落地的储备项目有
$&余个，涉及总投资近 #&&&亿元。
一串串亮眼的数字背后，临港人用加速度不

断创造惊喜，不负众人对这座滨海新城的期待。
在中曼石油天然气集团股份有限公司，董事长李
春弟告诉记者，早在 !&&+年，公司总部就在陆家
嘴注册。!&#!年，看好这座“未来之城”，来到临港
抢滩，开疆拓土建设厂房。听说临港新片区的重大
利好，公司高层更是拍板，决定增加新项目：中曼
高端智能石油钻采设备研制项目，显示出对临港
新片区发展的信心十足。
“高端智造业是未来临港的重点产业，公司早

早在高科技、智能智造上谋篇布局。
我们近九成业务来自国

外，以‘一带一

路’国家为
主。临港新
片区近期出台
的一系列人才、资
金、物流等政策，对企业
未来的发展都至关重要。”李
春弟表示，比如，对于民营企业而言，
越来越多的国内外金融机构入驻临港，可以
大大缓解企业的融资难。在人才问题上，人才落
户、人才公寓，包括人才评定职称等，都是吸引人
才并留住人才的重要因素。“在临港，拥有高端智
造业的完备产业链，并有大量高科技企业聚集，和
我们企业发展方向和定位不谋而合，这让我们决
定深耕临港。”

速度从哪里来!

很多个夜晚，记者采访结束离开管委会大楼，
只见那里依旧灯火通明。有些住在市区的工作人
员，连着一周都没有回家，加班到深夜，干脆就在
宿舍里凑合一下，第二天打足“鸡血”再战斗。对绘
就好的蓝图，忙到飞起的“店小二们”只管奋斗不

言其他，加班加点早已成为“新常态”。
临港新片区管委会的闵之光毕业于同济大学

土木工程专业，他告诉记者，“我老家在浦东大团
镇，小时候大人会带着我来这里赶海、捉螃蟹，当
时这里一片泥滩、芦苇丛生。没想到现在会变成这
么生机勃勃的地方，更没想到我会来到这里工作，
成为‘新临港人’。”

闵之光原本在一家古建筑保护公司工作，*
年前，机缘巧合让他成为临港管委会的一员，从此
结缘临港。更让他自豪的是，如今众人瞩目的特斯
拉项目，他不仅深度参与了一线实践，更在特斯拉
超级工厂项目的审批服务中成为技术专员，为特
斯拉工厂建设落地服务。

在闵之光的办公室里摆放着一块白板，上面
密密麻麻地写着流程演算、项目的时间节点，堪称

分秒必争的“作战图”。“每次协调前我都会制作
会议备忘录，把各条线讨论的技术意见和审批
口径明确下来。前期高频协调时，一周要开两次
会，线上工作群也是消息不断。因此我随身携带
着笔记本电脑，以便随时随地开展工作。”

新片区成立后，为了不断夯实和扩大改革
成果，必须不断自我革新，只为创造众多“第一
次”，才能完成金牌“店小二”的历史使命。在临
港新片区出让的首块工业用地上———临港新
奥能源项目，企业项目从拿到地块，到发齐开工
前各类证书，前后只花了 ,天时间，过去从拿地
到开工至少长达半年的准备周期，被压缩了
'$-。而更让人们兴奋的是，“特斯拉”速度、“新
奥 ,天发 %证”，并非特事特办，而将成为常态，
是每个企业都能享受到的临港“福利”。

人气从哪里来!

如今众人目光聚焦临港，稳占新闻 .位，
但临港人曾有过“很受伤”的往事。因为人气不
旺，一度遭到“星巴克”的“嫌弃”，在实地踩点
测试人流量后放弃了在这里开店。如今，随着
临港人流的不断汇聚，在临港主城区已经有了
+家星巴克。“星巴克指数”持续增加，意味着一
个区域人气和活力不断提升。

临港新片区管委会的王勇是早期临港限
价房的入住者之一。“当时我入住的时候，一幢
楼就我们家晚上亮灯，几乎不敢出门。”有好多

次，王勇都动了搬回市区的念头。但随着在临港生活
久了，喜欢临港的理由越来越多，周末在滴水湖边跑
步，孩子们可以在草坪上奔跑、驾驶帆船泛舟湖上
……现在，他已经完全打消了回市区居住的念头，看
着周围一盏盏灯火亮起来，安心做一个“临港人”。

随着临港各方面配套设施的完善，还有从市区
搬回临港的人。在临港一家人工智能企业工作的蔡
伟锋，曾带孩子回市区读了一年幼儿园小班，几个月
前又把家搬回了临港。因为他发现，就在他们小区
旁，新开了一家冰厂田临港幼儿园。“既然家门口就
有这么好的学校，我为什么还要离开临港呢？”
目前，临港地区有海事大学、海洋大学等 ,所高

校，中小幼学校有 #%所，而且不乏冰厂田幼儿园、明
珠小学、上海中学这样的优质资源来这里办校。越来
越多的年轻人才来到临港，并在这里把根留住。
刚刚“满月”的临港新片区向世人展现了其独特

魅力，但临港人们不敢懈怠，快马加鞭迎接“双满月”
“百日”“周年”……因为临港新片区已立下军令
状———将努力保持 !&-左右的高速增长，力争 !&+,

年实现区域生产总值超过 #万亿的目标！
早在临港新片区“出生”伊始，其定位就不是上海

自贸试验区空间的简单扩大和现有政策的简单平移，
而是更深层次、更宽领域、更大力度的全方位高水平开
放；不是为了单纯打造区域性的新的发展亮点，而是要
构筑代表国家更好参与国际合作与竞争的重要平台。
这是新时代上海发展的一张“王牌”，还有更多好

牌将轮番登场，让人无限遐想、几多期许……

! ! ! !王勇，一个天津小伙，在临港新片区管委
会经济贸易办公室工作；从管委会大楼落地玻
璃望出去，正是他妻子上班的地方———航海博
物馆；居住，离单位一条马路的临港限价房；孩
子，在离家一条马路的冰厂田幼儿园读书；可
谓是地地道道的“临港一家门”。
“早在 !&&,年，上海海事大学组织学生参

观新校区时，我就曾来过临港。”王勇回忆，那
时候，这座位于东海之滨的滩涂荒地，人迹罕
至，“荒得连棵草都没有，一眼望到边都是泥
地。”当时，这位还没毕业的小伙不会想到，若
干年后，自己将扎根于此，结婚、买房、生子、工
作，成为一名实实在在的“临港人”。

回忆初见临港，王勇印象不算深刻，但若
站在当下特殊的时间节点回头望去，似乎一切
都有迹可循、早已注定。斗转星移，发生变化的
不只是他的身份，更是临港日新月异的变化速
度。“临港发展得太快了，真是想不到。”采访
中，王勇提及最多的词是“想不到”。来临港看
新校区时，他想不到自己的爱情会在此开花；
上班路上看着周边高楼林立，他想不到自己的
小家会安在这里。
他回忆，“刚开始时临港交通不便，去市中

心要乘坐两个多小时的龙港快线，有时候回来
晚了赶不上末班车，只能绕远路坐慢线，到家

已是深夜。现在轨道交通 #*号线建好了，运能
逐步提升、时间逐渐缩短，方便多了。”

新片区揭牌后，王勇和同事们的工作更忙
了，用“马不停蹄”来形容一点也不夸张。“记得
有次我到市中心开会到很晚，赶回单位和同事
继续加班。我叫了辆出租车，碰巧司机师傅就
住在临港，下车时看到去管委会工作，司机感
慨道：‘没想到你们公务员也很忙啊！’我笑笑
说，新片区开始就是决战，起跑就是冲刺，作为
‘店小二’可不就得忙吗？”司机师傅忍不住感
叹道，“看到你们都这么拼，将来的临港肯定会
更好！”

王勇坦言，!&&(年刚到临港时也想过搬
回市区，但真正定居于此后，就爱上了临港的
生活，舍不得离开。“晨起跑步时大口呼吸着新
鲜空气，你会爱上生态宜居的临港；和家人漫
步滴水湖畔，你会爱上舒适惬意的临港；分秒
必争地加班工作时，你会爱上奋力拼搏的临港
……爱上临港的理由有太多，现在我逢人就会
推荐他们来临港，为什么？因为未来已来，临港
可期！”聊起临港工作生活的点点滴滴，这位年
轻人滔滔不绝，语气中满溢对这片热土的喜爱
和自豪。
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! ! ! !! 刚刚 !满月"的

临港新片区让人无限遐
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%爱上一座城&
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